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E
l director del comité paralímpico español,Alber-
to Jofre expresa la falta de concienciación de la
sociedad en relación a los juegos paralímpicos y
su gran preocupación por el papel que en este
sentido han de cumplir los medios de comuni-
cación como informadores y sensibilizadores de

una sociedad que le falta mucho por avanzar para aceptar en
toda su amplitud y complejidad la práctica deportiva paralímpi-
ca.Asimismo destaca que si se lograra lo anterior, la integración
sociolaboral sería un paso adelante que se daría después de que
los empresarios vieran lo que una persona discapacitada es
capaz de hacer en el ámbito deportivo.

¿Qué cometidos han llevado a cabo desde el comité que
usted dirige en la Paralimpiada?

Principalmente colaborar en la preparación de los deportis-
tas que asistieron a los juegos paralímpicos en coordinación con
las federaciones españolas de deportes de discapacitados y pre-
parar la expedición , lo que es el viaje con todas sus problemá-
ticas a los juegos de Atenas (viajes, equipaciones, instrucciones,
seguros…), toda la parafernalia que lleva una expedición de
estas características.

Desde el año 96 hemos iniciado los planes de preparación,
tanto de los juegos de Atenas como de los juegos de Turín de
2006. En estos últimos se dan una serie de ayudas a deportistas,
a sus entrenadores, a los clubs que entrenan a deportistas y a
los seleccionadores.

ESPAÑA EN CABEZA

La Paralimpiada de 1992 marcó un antes y un después
en el deporte paralímpico, ¿qué se esperaba de Atenas
2004?

Fui director adjunto de los juegos paralímpicos de Barcelona
92, sí se trabajó pensando que había que reestructurar los jue-
gos paralímpicos y que para ello era necesario realizar un cam-
bio en profundidad.

Se siguen recordando unos juegos que marcaron un nuevo
modelo en el deporte paralímpico y creo que hasta Sidney aún
se recordaban los juegos de Barcelona.

Yo creo que en Atenas fue difícil porque el modelo organiza-
tivo fue muy similar al de Barcelona y Sidney. Sydney copió en
cierta medida a Barcelona y Atenas ha copiado en cierta medi-
da a Sidney, por lo tanto el modelo fue bastante parecido.

En los juegos paralímpicos de Barcelona se crearon las clasi-
ficaciones funcionales, anteriormente existían las clasificaciones
médicas. Los deportistas se medían por su discapacidad física o
sensorial (en el caso de ciegos).A partir de los juegos de Bar-
celona se empezó a ver ese deporte adaptado según su minus-
valía funcional, eso fue luego un gran hito a nivel histórico. El
número de espectadores también fue grande, más de 1.500.000
y la misma calidad de servicios en juegos olímpicos y paralímpi-
cos que hasta entonces no se había tenido.

“Nosotros estamos a  
de las grandes poten c

En España se clasificaron 155 deportistas de
14 deportes para participar en la Paralim-
piada de Atenas 2004. Un acontecimiento

deportivo que ha marcado un después en el
deporte paralímpico español, ya que se han logra-
do altas marcas de una generación emergente de
deportistas, según expone Alberto Jofre, director
gerente del Comité Paralímpico Español, en esta
entrevista. Confía que en Pekín 2008 esta nueva
generación haya cogido la madurez suficiente para
permanecer entre los diez primeros países, lo que
nos situaría en los puestos de cabeza.

ALBERTO
JOFRE

Director gerente del Comité
Paralímpico Español
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Conjuntamente con el IMSERSO se hizo un acuerdo para que
todos los deportistas se transportaran en autobuses de piso
bajo, se estableció el control antidoping, se hizo una reglamenta-
ción de todos los deportes, de cómo debían ser. Fue la primera
vez que más de 40 países retransmitieron los juegos paralímpi-
cos a través de la señal que dio el comité organizador. Fueron un
montón de cúmulos y circunstancias que hicieron que los juegos
paralímpicos de Barcelona fueran memorables.A partir de aquí
los siguientes comités organizadores han ido copiando el mode-
lo de Barcelona. En algunos aspectos se ha mejorado, en Sidney
se trabajó mucho en el tema de las telecomunicaciones, es lógi-
co que ocho años después esta ciudad tuviera mayores sistemas
tecnológicos.Asimismo, trabajaron muy bien el tema de marke-
ting de telecomunicación, pero el mecanismo de funcionamiento
y estructura de los juegos se ha mantenido igual.

En el aspecto de la accesibilidad ¿qué adaptaciones se
han realizado en Atenas para que se pueda desarrollar
el deporte paralímpico?

Atenas es una ciudad tremendamente complicada, con un
urbanismo que en los años setenta u ochenta tuvo un creci-
miento muy desordenado con unas aceras muy estrechas en las
que no cabe ni una silla de ruedas. Para una persona andando es
una ciudad muy incómoda.

Se ha intentado hacer un proyecto de eliminación de
barreras, pero es tanto lo que que hay que hacer que aunque
se ha notado, quedan años para lograr una ciudad totalmente
adaptada.

¿Cuál ha sido la evolución de la sociedad ante esta prác-
tica deportiva siendo más integradora?

Si nosotros vemos la historia de los juegos paralímpicos que
se celebraron en Roma en 1960 la evolución va evidentemente
aumentando.

Quizá se puedan marcar dos épocas, desde Roma en 1960
hasta Barcelona 92 y desde Barcelona 92 hasta nuestros días.

A partir de 1992 entra la Fundación ONCE en el deporte
paralímpico subvencionándolo, y a partir de aquí se nota una
diferencia grandísima, tanto por parte de los medios de comu-
nicación como de la sociedad.

Hay que reconocer que la Fundación ONCE dio
3.200.000 pts. para los juegos paralímpicos de Barcelona, y
que sin esa aportación no se hubieran celebrado esos jue-
gos.Y no sólo la aportación económica sino cómo divulgar
esos juegos.

En Barcelona se produce esa unión entre sociedad y depor-
te paralímpico que hasta entonces había sido muy pequeña, y
vamos notando que cada vez la repercusión va siendo mayor,
pero que no es la idónea.

Desde mi punto de vista, creo que los medios de comunicación
se deberían sensibilizar aún más y sobre todo los medios de comu-
nicación públicos (televisión española y radio nacional).Aunque es
cierto que cada vez más la sociedad en general conoce más el
deporte de los discapacitados y admira más a estos deportistas.

Atenas 2004 ¿qué éxitos se esperaban en el ámbito
deportivo español y qué se ha conseguido?

España es una de las grandes potencias mundiales. Desde
Barcelona 92 hemos conseguido estar siempre en el quinto
lugar del medallero y obtener más de 100 medallas. Estas son
unas cifras que si las comparamos con la población que tiene
nuestro país y el PIB no nos correspondería ese nivel, estar en
el quinto lugar, es una cifra muy fuerte. Situarnos por delante de
Alemania, Francia, Italia, Canadá, Japón o Rusia, son países que
por población o PIB tenían que estar delante. Para Atenas noso-
tros esperabamos que los resultados fueran parecidos, aunque
no fue así porque hay un relevo generacional importante, se está
cambiando de una generación de oro muy buena. Los deportis-
tas se han renovado, y están en pleno proceso de renovación.
Esperamos que en Pekín 2008 hayan cogido la madurez sufi-
ciente y logremos estar en esos puestos de cabeza.

En Atenas se han conseguido unos buenos resultados dentro
de lo que teníamos previsto. Hemos estado los séptimos por
delante de Alemania, Francia, Italia o Japón.

El haber obtenido 71 medallas al haber entrado más países, y
China con mucha fuerza, ha hecho bajar a todos los países en
medallas. Nosotros hemos conseguido un gran éxito y estamos
a la cabeza de las grandes potencias del deporte.

Hay que poner mucha atención en los juegos próximos en el
relevo generacional del atletismo y vigilar la natación.

Los deportes en los que hemos estado mejor han sido la
natación, boccia, ciclismo, judo(seis medallas) y fútbol de ciegos
con la medalla de bronce.

PARTICIPACIÓN E INTEGRACIÓN

Hablemé de la selección y participación de los depor-
tistas…

Las federaciones españolas son las encargadas de selec-
cionar a los deportistas conjuntamente con el comité, a
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“El deporte de discapacitados de alta competición
tiene como mayor objetivo conseguir la

concienciación de la sociedad”.
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principios de año establecimos unos criterios de clasificación
por escrito con unas marcas mínimas en deportes de marca
como atletismo, natación o tiro con arco y con criterios obje-
tivos en otros deportes como fútbol, vela o esgrima.Todos los
deportistas conocían esos criterios a principios de temporada.
A partir de esos criterios el resultado ha sido que se han cla-
sificado 155 deportistas de 14 deportes de los 19 que com-
ponen el programa de Atenas, lo cual quiere decir que somos
uno de los países que llevamos más deportistas en más disci-
plinas deportivas. A estos 155 deportistas les acompañaron
toda la parafernalia deportiva (mecánicos, entrenadores, fisio-
terapeutas, médicos, camilleros, traductores,etc…). La expedi-
ción estuvo compuesta por 253 miembros (155 deportistas y
el resto personal adjunto).

¿En esta Paralimpiada se han integrado todas las disca-
pacidades?

En principio los sordos por decisión propia en el año 1988 deci-
dieron crear sus propios juegos silenciosos, y eso es una deci-
sión que nosotros respetamos.

Los físicos, ciegos y los paralíticos cerebrales están inclui-
dos. El otro gran grupo de discapacidad son los discapacitados
intelectuales que van a participar en pruebas de exhibición.
Después de lo que ocurrió en Sidney, el Comité Paralímpico
ha decidido ir despacio y ver si el sistema de clasificación está
ya preparado.

METAS SOCIALES DEL DEPORTE

¿Qué puede aportar Madrid 2012 si fuera elegida la can-
didatura española?

Podría aportar mucho. El deporte de discapacitados de alta
competición tiene para mí como mayor objetivo conseguir la
concienciación de la sociedad.

Si un empresario ve que un amputado es capaz de saltar 2,4
metros en altura, eso no lo consigue saltar el 99,9% de la pobla-
ción española.Pues si en el aspecto físico es capaz de hacer esto,
en el laboral es capaz de hacer esto y mucho más, porque en
ese plano si que está en igualdad de condiciones. Un parapléjico
en una silla de ruedas es capaz de hacer un maratón de 42 kms
en 1 hora treinta minutos (media hora menos que una persona
corriendo). Si la sociedad ve esto, apreciará que puede hacer lo
mismo en su vida social. Para mí el deporte es ejemplificante
para la sociedad.

En Barcelona cuando se estaban celebrando los juegos el
número de accidentes de tráfico bajo muchísimo. Los juegos
paralímpicos no sólo son buenos para la ciudad sino para la
sociedad.

Algo más que quiera destacar con respecto a estos
juegos…

Hay tres cosas que hay que proceder a estudiar en profun-
didad.

La primera es que los deportistas deberían estar dentro de
un programa ADO. Sí existe un programa olímpico que habría
que ver como se articula, y que en ningún caso debería retra-
er recursos del lado olímpico.

El segundo sería que nuestros deportistas pudieran entre-
nar en centros de tecnificación y alto rendimiento, que hoy
por hoy, a estos centros no pueden ir, cuando en otros países
están totalmente incluidos como en Gran Bretaña, Canadá y
China. Los deportistas paralímpicos entrenan conjuntamente
con los deportistas olímpicos.

El nuevo equipo de gestión hemos elevado estas propues-
tas y se han iniciado los trámites para esos cambios.

La tercera línea sería los medios de comunicación. La socie-
dad se conciencia a través de los medios de comunicación, y
por lo tanto pedimos que éstos como elemento de educación,
de concienciación, de formación, informen más sobre el
deporte de discapacitados que es un excelente medio de for-
mación de la sociedad.
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ALBERTO JOFRE
Deportista paralímpico en Nueva York
donde ganó 5 medallas paralímpicas y
un record mundial en natación.
Director general adjunto de la división
de paralímpicos en los juegos paralímpi-
cos de Barcelona 92.
Secretario general del comité de direc-
ción y director de deportes de los jue-
gos paralímpicos de Barcelona 92.
En la actualidad director gerente del
Comité Paralímpico Español.
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